

# EL PORVENIR

## PERIÓDICO CARLISTA

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre, 1 peseta; un semestre, 2 id.; un año id.; número suelto, 0,10 id.

Pago adelantado.

Se publica los miércoles.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

á donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

### TARIFA DE ANUNCIOS

En tercera y cuarta plana, á precios módicos.

Por ajuste de trimestres completos, se hará el 10 por 100 de rebaja.

## Crónica de la guerra.

### Por mi Patria querida.

#### Plegaria.

No ves, dulce Madre,  
el sol de tu España  
con encono feroz combatido  
por la luna cruel mahometana?  
No ves otro ultraje,  
joh reina adorada,  
que los hijos de Agar á tu pueblo,  
insolentes y bárbaros lanzan?  
A nos vuelve, joh Virgen!  
tu faz soberana,  
y concede á mi patria querida  
la victoria y la paz anhelada.  
España, fué siempre  
feliz y esforzada  
porque Tú, con tu mano divina,  
sus empresas gloriosas guiabas.  
No mires sus culpas,  
olvida sus faltas,  
que es el pueblo que amante elegiste  
del Pilar en la mística estancia.  
Cobije tu manto  
de dulce bonanza  
á los hijos de Iberia, que luchan  
en la cálida tierra africana.  
Jamás desmentidas  
nos queden tus gracias,  
que el «hispano león» es tu siervo  
y sumiso se rinde á tus plantas.

#### Victoria Jauregui.

### ¿Hafid enemigo de España?

Sigue arraigando la creencia entre los conocedores de la cuestión marroquí de que á pesar de las zalamerías de su flamante embajador en Madrid y de su maniobra de enviar emisarios á los rifeños excitándoles á que depongan las armas, el sultán Muley Hafid no procede en este conflicto con la corrección á que estaría obligado si su amistad hacia España fuese realmente sincera.

Hay una razón de gran lógica que apadrina estas sospechas: Hafid debe su preponderancia á la fama de intransigente y enemigo de los cristianos que supo ganarse siendo Emperador su hermano Aziz. Si se lanzase contra los rifeños, perdería toda su popularidad entre los elementos fanáticos, que son los que están en mayoría en el imperio.

Y de Hafid, hombre ambicioso, es de temer que lo sacrifique todo á su afán de consolidarse en el Sultanato.

### El salto de la rana.

Con este título describe un periódico el siguiente ardid practicado por nuestros soldados de Africa:

«He hablado ya varias veces de ejercicios, y por olvido dejé de consignar una nota muy curiosa. Me refiero á lo que se llama por aquí el «Salto de la rana.» El movimiento y el nombre son invención de los soldados de Africa.

Los mozos de este regimiento tan aguerrido y disciplinado, cuya presencia «huelen» los rifeños, han aprendido de éstos todas las ventajas, y una de ellas consiste en el avance de guerrillas, «abrigándose».

En efecto, los soldados de Africa, con una elasticidad y un ágil, propio sólo de gimnastas, según están tendidos en tierra, saltan (ladeando un poco el cuerpo) y caen algunos metros más allá, en la misma postura.

Así, en pocos minutos ganan 60 ó 80 metros. Con rápida mirada eligen el punto para saltar, y caer junto á alguna piedra gruesa, que les sirve como de fuerte escudo. Ha de dar la precisa casualidad de que una bala les hiera al dar el salto, para que no avancen. Y cuando ya han

avanzado, en vez de llevar hasta la primera línea de fuego las acémilas con municiones, son dos ó tres de esos tiradores los que reparten los cartuchos merced al «salto de la rana».

Cuando estos repartidores están ya en la línea, para ahorrar señas y voces, dan un silbido muy agudo, y como quien lanza á ras de tierra un tejo, una plancha metálica, un disco para derribar boliches, ellos lanzan blandamente las municiones.

Este práctico y arriesgado «salto de la rana» (con este ó con otro nombre, según las fuerzas y según el habla de los soldados), se ejercita ahora en todos los campamentos.

### Nuevo explosivo.

El catedrático de Tecnología industrial de la Escuela Superior de Comercio de Valencia, don Antonio Merino Conde, ha presentado un escrito en el Ministerio de la Guerra dando cuenta de un nuevo explosivo descubierto por él, que habría de ser una terrible arma de combate, utilizable en la actual guerra del Rif. El invento del Sr Merino, está fundado en los efectos mortíferos del aire intoxicado. Se trata, por tanto, de proyectiles venenosos de gran potencia explosiva que, al estallar, producen el envenenamiento del aire. El proyecto está hecho sobre la base de los actuales cañones y proyectiles, á los cuales han de adaptarse las condiciones del invento.

### El «harka» aumenta.

Mientras los confidentes hablaban de deserciones en el «harka», y los corresponsales se hacían eco de las disensiones existentes en el campo moro, el número de enemigos aumentaba.

Lo demuestran los tiroteos durísimos de los días 20 y 21, obra de los recién incorporados al «harka», que tienen ansia de demostrar su valor á los que venían peleando contra nosotros. Entre los que nos han combatido estos días se advierte la presencia de moros vestidos de blanco, lo cual denota que proceden de tribus del interior.

En estos días el «harka» aumenta su vivacidad, duplicando la osadía de que daba muestras. Sobre todo, aprovecha los momentos en que se hace el relevo de las fuerzas que guarnecen los puntos avanzados. Entonces sus tiradores se deslizan hasta 700 ó 800 metros de nuestras fuerzas y no disparan hasta no hallarse perfectamente á cubierto por algún peñasco ó un grupo de chumbras.

En las alturas del Gurugú, donde han vuelto á verse hogueras aparecen ahora más moros que en días anteriores.

### En busca de un Teniente.

Noticias postales de Melilla refieren el resultado de la visita que hizo al campo moro el héroe Ayuch Bitan, pagado por un banquero malagueño para averiguar el paradero del Teniente Laportilla, sobrino del ex Ministro señor Mellado.

Suponíase á dicho Teniente prisionero de los moros desde el combate del día 27. Insistió en que los moros no tienen prisioneros vivos.

Despojan á los muertos que encuentran hasta de sus ropas, llevándose con preferencia los gemelos de campaña y los sables y revólvers de los Oficiales. Dice que ha visto muchos billetes de Banco, alhajas y relojes y monedas de plata, arrebatados á los cadáveres. Como prueba que él considera fehaciente, ha traído un billete de 25 pesetas manchado de sangre, que se lo vendió un moro por 20 en plata.

Añade que el cuñado del Capitán Fernández Martín, que desapareció el día 27, fingiéndose

francés pudo llegar al barranco del Lobo y buscar entre los cadáveres el del Capitán que buscaba. Los moros le respetaron y le acompañaban en su examen de los muertos, creyéndole extranjero.

Los moros tienen sólo á un niño de cuatro años, español, cuyos padres ignorase quienes son y en dónde están. El hebreo dice que los moros han tenido 500 muertos y 860 heridos. Las bajas en Alhucemas son de 38 muertos y 85 heridos.

Asegura que habló con el Chaldy, el cual le preguntó qué buscaba, contestándole el hebreo que á un cristiano.

—Mira si está entre esas 50 cabezas, y si no, mira entre esos muertos.

—Y le señaló un montón de cadáveres.

### Habla un africanista.

Persona muy conocedora de los asuntos de Marruecos, que ha tratado á los kabileños del Rif, decía que la imparcialidad del Chaldy y de algún otro de los caudillos rebeldes es tan absoluta que no le extrañaría que acabasen por poner precio á su sumisión.

Añadía el referido africanista que viven equivocados los que creen que es el patriotismo y el afán de defender la independencia de su territorio lo que mueve á dichos jefes rebeldes.

El ideal del Chaldy fué siempre cobrar de la compañía minera de Beni-bui-fruor, y acaso esta secreta mira fué la que le impulsó á sublevar á los suyos.

Tan celosos como aparentan ser de su independencia estos moros que hoy nos hostilizan, por un puñado de oro, cuando se convencen de que la guerra no les provee el botín con que soñaban, serían muy capaces de licenciar todas sus fuerzas.

### Elemento de vida.

Son muy elogiados los trabajos que realiza el Cuerpo de ingenieros militares para abrir pozos en los campamentos con arreglo al procedimiento inventado por el Capitán del tercero de zapadores-minadores Sr. Iniguez. Este inteligente Oficial, que había hecho con gran éxito las experiencias de su invento en la escuela práctica que tienen los ingenieros en el cortijo de Pineda, de Sevilla, ha prestado al Ejército de operaciones un servicio de gran utilidad, porque gracias á él se podrá asegurar la provisión de agua en los campamentos.

Son varios los pozos que se han abierto desde el día 18 con arreglo el sistema Iniguez, y éste es muy felicitado por el sorprendente éxito de su invento.

Elegido el sitio donde se desea buscar el agua, y marcados cuatro puntos de mira para fijar el centro de perforación, se barrena hasta que el agua se presenta.

Una vez encontrada el agua (que allí se da á poco más de tres metros), se rellena el barreno con tubos de ácido périclo ó de dinamita, siendo preferido el ácido por su mayor fuerza expansiva. La carga se prepara en proporción al diámetro que se desea conseguir y teniendo sobre todo en cuenta la calidad del terreno perforado.

La explosión se produce por igual en todo el barreno y sin peligro de ninguna clase; y es admirable ver cómo queda así hecho un pozo de perfecta regularidad y de paredes endurecidas por la cohesión que adquiere la tierra al ser violentamente impulsada por la fuerza del explosivo. Hecho esto, basta dar una pequeña sangría en el fondo ó en la parte de las paredes donde se encontraba el agua, y ésta se obtiene en el momento, bien á flor de tierra, si es artesiana, ó en el pozo y en la cantidad que dé el veneno encontrado.

El último pozo abierto en el campamento del Hipódromo es muy abundante y se trata de

abrir muchos más á toda prisa, con lo que se soluciona uno de los más arduos problemas de la campaña actual.

### Hermosa nota.

Nos complacemos en insertar algunos párrafos de la sentida y cariñosa carta que un joven y bravo Oficial granadino que ha peleado en todos los combates de Melilla, dirige á su madre y hermanos residentes en Granada.

Dice así:

«Queridísima madre y hermanos: Hasta ahora no he podido escribiros porque he estado trabajando sin parar y aprovecho este tiempo que me dan para dedicaros toda mi atención, pues en los días de fatiga y de peligros es cuando más me he acordado de vosotros.

La Virgen de las Angustias ha querido salvarme y á Ella debemos estar agradecidos; yo tengo en estos momentos más fe que nunca y como tú sabes que no soy hipócrita, desde ahora pienso hacer verdadero alarde de mi fe.

Hoy me he confesado y aunque el Cura me autorizó no he querido comulgar hasta que haga otra confesión porque me ha parecido demasiado pronto después de tantos años como he estado alejado de la Iglesia.

Hoy he recibido tu carta en la que me sigues hablando de venirte por aquí, es un disparate que yo espero que no hagas si es que quieres á tu hijo; en primer lugar, porque apenas estaríamos reunidos y además porque me quitarías energías que pueden hacerme falta.

Y para terminar os diré que recordéis á aquellas familias que veían sonrientes morir á sus hijos en la Independencia; no lloréis y guardad vuestro coraje para enseñar á mis hermanos á ser buenos españoles y á no recelar la muerte cuando se entrega la vida por la Patria.

¿Qué muerte más gloriosa podrías desearme? Triste es separarse pronto y brutalmente de la vida sin un beso de despedida, pero los héroes y las madres dignas de ellos, después se abrazan en el cielo ante el Dios de todos.

Adiós mamá, dale muchos besos á los niños y tú recibe el corazón de tu hijo.»

### Moro farruco.

«Anoche—escribe un corresponsal madrileño—frente al fuerte de Sidi-Guaniach, aquí conocido por el de la Purísima Concepción, ocurrió un caso que no deja de tener la sal por arrobos.

Uno de esos moros que viven en un chozo colocado bajo el alcance de los cañones del fuerte y que siempre dicen «estar amigos de España, estuvo ayer en los límites vendiendo una cesta de huevos; después de cobrarla á buen precio, iba por el campo contando el dinero; de pronto, al llegar casi al fuerte antes mencionado, el centinela le dió el alto, y él «demostró» rastreramente «estar muy amigo de España», con tales ademanes y tan humildemente, que la guardia española le dejó marchar tranquilamente.

De pronto, y cuando se hallaba á unos trescientos metros, se escondió tras una chumbera y, sacando medio cuerpo, se le oía gritar á grandes voces:

—Moro estar farruco; cristiano gallina. ¡Baca, baca, gallina, á pelear con moro! ¡Baca, baca, gallina!

Así estuvo muy cerca de cinco minutos, imprimiendo á sus movimientos tales contorsiones y ademanes que, más que hombre, parecía un mono en celo. Había empuñado un fusil que, sin duda, tenía allí oculto.

Tantos fueron los gritos que dió, y tales los movimientos que hacía, que uno de los soldados se fué hacia la chumbera, pero cuando llegó á ella ya el rifeño no estaba farruco, sino á varios kilómetros y fuera del alcance de nuestras armas.»

## HABLANDO CON SALABERRY

El *Diario de Avila*, correspondiente al día 23 del corriente, publica una larga e interesante interview de uno de sus redactores con el elocuente Diputado por Tolosa y querido amigo nuestro Sr. Diaz-Aguado y Salaberry, de la que extractamos los párrafos que juzgamos de más importancia.

Dice así el *Diario de Avila*, después de un prólogo bastante extenso:

### Comienza la interview.

Difficil es mi situación—comenzó diciendo el Sr. Salaberry—en estos momentos en que nuestro Augusto Señor todavía no nos ha hecho entrega del manifiesto que ha de confeccionar, explicando la conducta y dirección que ha de imprimir al partido, al que tengo la honra de pertenecer.

Y digo que es difícil, porque en estas circunstancias no podré seguramente decir a usted nada nuevo, y, por lo tanto, temo que sus esperanzas al interrogarme queden defraudadas por completo.

Tenga Ud. también en cuenta que desde que han comenzado los tristes sucesos que hoy conmueven a España, sucesos originados solamente por la falta de fe y por la libertad que se da a doctrinas y credos revolucionarios, en pugna y contraposición con la verdadera religión, ni en las Cortes, cerradas antes del comienzo de estas desventuras, ni en ningún periódico ha dado su opinión sobre ellas nadie de mis ilustres compañeros de minoría, todos con más prestigio y talento que yo, que al fin y al cabo soy el último de sus individuos.

La situación del partido carlista no puede estar más definida, ni en él puede haber mayor disciplina, la que alcanza por igual a jefes y soldados.

Con estos dos factores primordiales y necesarios para el buen régimen de cualquier agrupación política, crea Ud. que puede conseguirse mucho.

Ya sé yo que hay gente que trata de quitarnos importancia, y que hasta indican que somos una fuerza despreciable.

Los que así opinan, los que esto dicen y propalan, son los primeros convencidos de que ello es falso de toda falsedad.

A estas gentes enviamos siempre, desde el fondo de nuestra alma, raudales copiosos de sincera compasión.

No son acreedores a otra cosa.

### Los sucesos de Barcelona.

Ante ellos tiene que sublevarse toda conciencia honrada, tiene que execrarlos todo entendimiento medianamente organizado, pues jamás en ninguna parte del mundo registra la Historia hechos más repugnantes ni más cobardemente ejecutados.

Ese es el resultado de una política funesta, funestísima, política—no me refiero sólo al partido conservador—que ha logrado que se tambaleen con estrépito las bases del actual régimen.

Eso no ha sido labor de hombre, de personas, sino labor única y exclusivamente de principios.

A raíz de los criminales acontecimientos obró la vileza nuevamente, achacando parte de la culpa del movimiento revolucionario al partido tradicionalista. Sólo dementes pudieron confeccionar esta espantosa especie.

Tan falso es eso, que nosotros, la minoría carlista, tan pronto sean abiertas las puertas del Parlamento, levataremos nuestra voz para exigir estrechas responsabilidades al partido conservador, al partido liberal, al partido republicano, al Congreso entero, sobre los asesinatos cometidos en Cataluña.

Todos, absolutamente todos, conocemos a los verdaderos culpables de esa revolución, y esos instigadores, esos fomentadores de ese movimiento están amparados bajo la inmunidad parlamentaria.

(Al llegar a esta parte de la interview, el Sr. Salaberry está nervioso, indignado, y a borbotones salen de su boca elocuentísimas palabras, preciosos conceptos que, formando brillantes períodos, conmueven también al reporter, que ahora tropieza con mil dificultades para reproducirlos, siquiera sea de la manera deficiente que viene haciendo la presente información.)

El gobierno—sigue el Sr. Salaberry—tiene ante sus actos el siguiente dilema: O dimitir sus

cargos por considerarse impotente para defender las Ordenes religiosas, ó autorizar a éstas para que, proveyéndose de armas, estén dispuestas en cualquier ocasión para hacer valer y respetar sus derechos, constantemente amenazados.

Aquel célebre artículo de Lerroux, salpicado todo él con las palabras quemar, violar, matar, etc., etc., ha tenido ahora su ejecución más completa.

Las falsas teorías en que se han apoyado ineptos políticos, hombres desmembrados de juicio, y varones medrosos como doncellas de cualquier algarada, nos han conducido a estos acontecimientos, que espantada contempla Europa entera.

Si hay libertad de pensamiento, ó mejor dicho, libertad de exposición de pensamiento, necesariamente tiene que haber libertad de ejecución del mismo. Decir una cosa y hacer otra, es sencillamente la infamia más cobarde.

Un sacerdote que predicando la honestidad practique hechos contrarios, es tan despreciable como el orador que predicando el asesinato, no lo practique y huya cobardemente, quizás asustado de sus mismas predicaciones.

Quien aconseja matar y no mata, no cumple con su deber.

Los pasados acontecimientos han servido para poner de manifiesto una vez más la crisis latente que se observa ya en el régimen actual.

Negar esto, es negar la luz del día, cosa que hasta ahora todos han reconocido.

### Los asuntos de Marruecos.

Respecto a la cuestión de Marruecos—dice—estoy como en todo conforme con la opinión de mi amado señor D. Jaime.

Este, que es un soldado verdad, que ha estudiado y se preocupa como es su ineludible deber de las cuestiones que afectan a su España, ha dicho lo siguiente:

Antes de llevar intereses a Marruecos, convenia haber sabido si contábamos con fuerzas para garantizar esos intereses.

Esto no se ha hecho, y bien caras estamos pagando sus consecuencias.

Yo tengo una plena confianza en los soldados y en sus caudillos, conozco su valor y fiereza; pero temo que ahora en los campos de Marruecos sea un obstáculo para continuar su brillante historia la funesta labor de los políticos.

A las torpezas de estos últimos tengo un miedo verdaderamente insuperable.

Ignoro si estamos tan civilizados como se dice ó estamos, por el contrario, á cortísima distancia de los habitantes de Frajana, pues los sucesos de Cataluña dan pabulo para esta duda y aun para otras bien tristes deducciones.

Tengo la seguridad de que nuestro ejército regresará de Marruecos cubierto de gloria; no puede venir, seguramente no volverá, deshonorado.

La alocución del dignísimo general Marina no puede ser más elocuente; en ella está vinculado el común sentir de la Nación entera; pero falta en la misma algo principal, esencialmente indispensable, falta la invocación á Dios, sin cuya ayuda es imposible ninguna clase de triunfos.

Imperdonable es esta omisión, fruto también de las doctrinas en que, ciego, se apoya el régimen vigente.

El emperador de Alemania, el de Austria, piden continuamente la ayuda de Dios para sus Ejércitos, y hasta los Estados Unidos, cuando nos combatían en la isla de Cuba, pronunciaban ese nombre demandando protección para sus armas.

Y esto que se hace en esos países se olvida en España, que es universalmente cristiana desde los más remotos tiempos.

### Actitud del partido carlista.

De ninguna manera turbaremos nosotros el orden en lo más mínimo—sigue diciendo el señor Salaberry—mientras las actuales y graves circunstancias no cesen en todo ó en parte.

Somos patriotas antes que nada, y no hemos de intentar cosa alguna que no sea encaminada a que el restablecimiento de la paz sea un hecho.

El porvenir no dude Ud. que es del partido carlista; éste engrosará notablemente al convenirse las gentes de que el régimen actual no tiene fuerza para garantizar vidas, honras y haciendas, puestas á merced siempre de cuatro encanallecidos libertinos.

Ya vendrán los desengaños, y después de las desgracias ocurridas, surgirá necesariamente el lógico convencimiento de que la única salvación es el lema formado orgulloso por las tres sublimes palabras: Dios, Patria y Rey.

En los pasillos del Congreso, hace muy pocos días, me decía esto mismo un conocidísimo personaje del partido liberal.

Y es que los pasados sucesos han escrito con sangre una página tristísima, pero en la que se consignan provechosas enseñanzas.

La libertad no se ha hecho conservadora, como dijo Maura, sino carlista, y todo hombre honrado que quiera y ame la única y verdadera libertad, necesariamente ha de comulgar en nuestras ideas.

Esta seguridad es lo único que nos compensa de las pasadas amarguras.

## BROCHAZOS

El Cristo de la Luz casi nuevo.

(Continuación.)

Pintar y modelar como lo hacían los árabes.

Así como las semillas de condición exótica agarran y se desarrollan ampliamente cuando caen en tierra apropiada, ostentando espléndida pujanza, forma diferente y distinto color al de las que nacen en yerros campos, cuya potencia germinal se consume en deseos estériles para llegar a un cabal desenvolvimiento y de ser posible su vida, lo es dentro de una forma ridículamente enteca y de color contrario al de la plena salud, así la raza moruna, encontrando en esta tierra toledana la ley de la vida en el polo opuesto para la más rápida implantación de sus firmes ideales religiosos; en la constante disputa por la posesión de un terreno fértil defendido palmo a palmo por la dura cristiana raza castellana, y el ideal artístico encendido por el contacto latente de dos afirmaciones antitéticas, bizarramente sostenidas por cada uno de los bandos, surgió con impetu violento del choque formidable de estas contrarias fuerzas que no llegaron a neutralizarse jamás, las primeras floraciones con reminiscencias orientales del arte musulmán.

Talando campos, segando vidas y demoliendo ciudades, derrumbado fué el imperio de Rodrigo por los salvajes adoradores de Mahoma, debiéndose a esto principalmente el sello de entereza varonil que dejaron impreso las dos razas en cuanto produjeron en el orden artístico, mientras estuvieron una enfrente de la otra.

Arrasadas fueron por los invasores las basílicas visigodas, y sobre sus ruinas alzaron las soberbias terrenales Mezquitas, arrancando airoso grito de dolor é hiriendo profundamente en lo más hondo la conciencia religiosa de la cristiana grey española.

Por eso en las producciones artísticas de los cristianos, brilla esplendoroso por la exaltación mística, el deseo latente de llegar a la posesión de los puros goces del espíritu en la otra vida, por el sacrificio en ésta, mientras que los árabes en todas las suyas alardean de una voluptuosidad altamente poética que los amarra á las cosas de la tierra en un disfrute bárbaramente sensual, y si pensaban en la otra vida, era para centuplicar los goces habidos en ésta; por esta razón la línea curva domina en su arte y los colores más vivos embellecen las decoraciones de sus monumentos.

No obstante su origen nómada, estas numerosas tribus, empujadas á la conquista de la tierra por una bárbara exaltación religiosa, á su paso en el Asia, supieron recoger aquellas antiguas formas constructivas de la Asiria, la Caldea y la Persia, donde tan buen papel jugó el ladrillo en los aparejos de sus construcciones y el barro esmaltado en las decoraciones de las mismas.

Supieron muy bien, tal vez de una manera instintiva ó sencillamente cumpliéndose aquel adagio «dime lo que piensas te diré qué haces», que, al trazar las líneas rectas que limitaban los conjuntos, descomponiéndolas a veces en movidas almenas y en airoas cúpulas que al penetrar en el espacio diluían ligeramente la masa arquitectónica por su parte más noble en la atmósfera, dándole apariencias de vida meramente orgánica, al destruir esa forma inerte, terriblemente geométrica, de una frialdad espantable, cual es la de los minerales cristalizados.

Y no solamente resolvieron lo tocante á la forma, si no que relacionados íntimamente con la naturaleza, obedientes á los principios eternos que ella nos muestra en cuanto produce vieron claramente que no existe forma sin color, y por esto, para dar vida á sus construcciones, utilizaron hasta las diferencias naturales del color del barro que empleaban en la fabricación del ladrillo.

(Continuará.)

## POLÍTICA MENUDA

La «medalla» de *El Universo*.  
(Para que se la cuelguen al cuello devotamente los písimos hipotéticos.)

### Anverso.

*El Universo*, en su primera plana y artículo de fondo, se lamenta de los vientos de rebeldía que todo lo invaden.

Y cree un deber ayudar á los conservadores para el remedio, aunque—así dice—la mayor parte de las clases conservadoras «sigue dejándose influir y saturar (dice el periódico citado), por ese aire mefítico de rebeldía, es decir, sigue leyendo la mala prensa y comprando folletos, libros y localidades de teatro para nutrir esa bestia de la rebelión».

### Reverso.

Doblo la hoja del mismo *Universo*, y en la tercera plana y tercera columna me encuentro con el siguiente sueltcito encomiástico:

«Ayer se verificó en este popular teatro—Coliseo del Noviciado—la inauguración de la temporada de invierno, con cuatro obras de repertorio para presentación de la compañía.

»Con estos elementos y los buenos propósitos de la Empresa que ha tomado en arrendamiento el citado Coliseo, no es aventurado presagiar á la misma una lucida y provechosa temporada, inaugurada anoche con asistencia de numeroso público, que recibió á la nueva compañía con nutridos aplausos.»

### Síntesis.

¡Bravo, bravísimo! Cuando así, sin reserva ninguna—dice nuestro querido compañero *El Siglo Futuro*—«bombee» *El Universo* a este Coliseo, cosa buena ha de ser. De fijo que ahí no soplan esos vientos de rebeldía.....

Efectivamente; y quien quisiera hacerse cargo de lo concienzudo de la labor artística de los cómicos del citado Coliseo, y de los buenos propósitos de la Empresa, dé un vistazo al programa de las funciones correspondientes al día mismo en que *El Universo* presagia á la dicha Empresa lucida y provechosa temporada.

Y verá cuán provechosa, cuán lucida, cuán buena en sus propósitos, y sobre todo cuán concienzuda ha de ser por fuerza la labor artística de cualquiera compañía y de cualquiera empresa en obras tan morales como *El último chulo*, que es sencillamente una indecencia sin siquiera un poco de arte á modo de hoja de parra.

Y *El último chulo* del Coliseo que *El Universo* ensalza, como *Dora*, *La vida alegre*, del Gran Teatro, que hoy mismo *El Universo* anuncia, como toda la serie de desvergüenzas teatrales que un día sí y otro también desfila por la sección de espectáculos de *El Universo*, dígame lo que se quiera, algo tienen que ver con el aire mefítico de rebeldía procedente de las localidades del teatro; son un estímulo á la rebeldía contra los Mandamientos de la ley de Dios, origen de todas las rebeldías.

### Conclusión.

Y aun obras—dice también *El Siglo Futuro*—hay tan criminales en sus tendencias como *La Nube*, provocación al odio y al exterminio de la Compañía de Jesús, que también *El Universo* anuncia cuando se ofrece.

*Concienzuda* será la labor artística de los cómicos del Coliseo del Noviciado; pero la labor periodística de *El Universo*, que deplora cómo se nutre la bestia de la rebelión con la compra de localidades de teatros que él anuncia y ensalza, ¿es menos.... concienzuda?

Trátenlo en conferencia sus concienzudos inspiradores y apologistas.

## LOS SUCESOS DE BARCELONA

Persona de entero crédito nos comunica los siguientes episodios ocurridos durante la semana trágica en Barcelona:

Una mujer que en el saqueo de una Iglesia se había apropiado el Copón, en cuyo interior se veían algunas formas, entró gozosa en la taberna próxima pidiendo á gritos que le echaran vino en el sagrado vaso, á lo que se resistió el que despachaba, diciendo: «Os pondré vino en un vaso de casa y vos haréis después lo que tengáis por conveniente.» Entonces la mujer, furiosa, y sacando un revólver obligó á cumplimentar su sacrilega demanda, y cuando apurado el vino iba á esconder el arma en el seno, se le disparó aquella y murió en el acto.

Optato.

—Durante el incendio de la iglesia de San Antón, en la calle se hacía burla y se azotaba una grande imagen del Santo, clamando «Tú, de quien tantos milagros cuentan, ¿por qué no los haces ahora?, y en el mismo momento en que caía la cabeza de la imagen al fuerte golpe que le descargara uno de aquellos energúmenos se oyeron dentro de la iglesia lastimeras voces y ayes de dolor que sobrecogieron terroríficamente a los que en la calle presenciaban la escena descrita. Se habían derrumbado el techo y paredes de una de las capillas, cogiendo debajo a dieciocho de los incendiarios, que perecieron quemados sin percibir el menor socorro. Todos los que entonces entraban y salían de la Iglesia fueron testigos de la horrosa tragedia.

—Un revoltoso, carpintero de oficio, que en el asalto de un Convento hizo pasar afrentoso calvario a una de las religiosas, obligándola a despojarse de sus hábitos a la vista del público, abandonó a la víctima y se encerró en su casa al primer asomo de intervención de la fuerza pública. No le valió tal previsión, porque en su propio taller fué a dar con él una bala perdida, castigando así sus criminales atrevimientos.

—Un querido amigo nuestro que había cooperado al merecido castigo que recibieron los incendiarios de la Iglesia de San Francisco, iba a pasar el día siguiente, miércoles, con un pariente que tiene la desgracia de no refljar en sus ásperas facciones su buen corazón, por delante de cierto cuartel de guardias. Registrados, encontré al primero un arma de fuego, circunstancia que motivó su detención, no valiéndole ninguna de las explicaciones que dió al Capitán de la fuerza, ni siquiera el apelar al testimonio de otro Oficial de quien poco antes recibiera enhorabuena por su comportamiento. Entretanto, y mientras el pariente corría a solicitar la intervención del segundo Oficial que en tales circunstancias parecía la más eficaz, se presenta jadeante un guardia con la noticia de que los revoltosos llegaban para atacar el cuartel, creyéndolo poco menos que abandonado, y en efecto, muy pocos hombres había en él. Principalmente toman éstos sus armas, se colocan debidamente, y pidiendo el detenido que no le dejen a él mano sobre mano, el Capitán le entrega un fusil y le ordena colocarse en primera fila, en el sitio de más peligro. Obedece el paisano y abre en seguida el fuego tumbando a los más avanzados del grupo que en actitud hostil desembocaban ya por las calles de enfrente. Sigue el tiroteo, vuelven *grupas* los revoltosos, y el Capitán le dice al paisano: «Basta, la prueba que acaba de dar le hace a Ud. libre.» Poco después respaldaba la tarjeta de su compañero con estas palabras: «El amigo N., cuya libertad me pide, se la ganó ya con el gallardo ejemplo de serenidad y valentía que nos dió a todos en el ataque de este cuartel...»

**MOVIMIENTO CARLISTA**

D. Jaime de Borbón.—Las últimas noticias que por conducto extra-oficial se tienen en Madrid, permiten suponer que el augusto Jefe de la causa tradicionalista, debe encontrarse estos días en Berlín.

Le acompaña el Sr. Vázquez Mella. Después de un breve viaje por el extranjero que emprenderá en los primeros días del mes próximo el ilustre prócer tradicionalista, regresará a Madrid donde es posible que fije su residencia con carácter permanente, dedicado con mayor intensidad que en estos últimos tiempos consagrado a la política activa.

Círculo Tradicionalista.—Tortosa, 23.—Se ha inaugurado en esta ciudad un Círculo Tradicionalista, quedando nombrada la Junta directiva.

Se han recibido muchas adhesiones al acto, entre ellas una de D. Jaime.

Pasado el luto por la muerte de D. Carlos, se celebrará el acto inaugural con solemnidad.

Sociedad Obrera Tradicionalista «La Margarita de Gracia».—Esta importante Sociedad quedará instalada en un nuevo domicilio social de la calle Torrente de la Olla, núm. 133, de la barriada de Gracia, a donde se traslada por resultar insuficiente el local que actualmente ocupa; atendido el creciente desarrollo de sus múltiples instituciones de carácter social allí establecidas, y la implantación de otras en proyecto, así como la creación de las secciones dramática y recreativa encargadas de promover las representaciones escénicas y otras diversiones, que a la par que sean poderoso auxiliar a la acción moralizadora de «La Margarita», sirvan de solaz y

atractivo a los socios y a sus familias y a cuantos tradicionalistas se dignen visitarlas.

El referido local consta de dos cuerpos de edificio. En el primero, compuesto de bajos y espaciosa terraza, está el grandioso salón de actos, en el cual se construirá el escenario.

El segundo cuerpo consta de bajos y un piso, y en ellos se instalarán el salón de café, billar y otros esparcimientos. En el piso, que es bastante capaz, se establecerán el dispensario médico-quirúrgico, secretariado del pueblo, biblioteca, salas de estudio para las clases de música y esperanto, y otras que se creen, Secretaría y habitación del conserje.

Premios.—En las fiestas de Bilbao han sido premiadas la bandera de la Juventud Carlista de Durango, y a una estatua de bronce del General Zumalacárregui.

La bandera de la Juventud Carlista de Durango llama poderosamente la atención, por su inmenso trabajo y su elegancia.

Correligionarios y enemigos se quedan largo rato admirando el meritísimo trabajo de las modestas bordadoras.

Honra mucho a la comunidad de Religiosas de San Antonio de Durango, que son las que desinteresadamente la confeccionaron.

**VARIEDADES**

Cañones contra los globos.—Las últimas proezas de los dirigibles y de los aeroplanos han tenido su repercusión en el mundo militar, donde se preocupan, como es natural, de encontrar los nuevos adversarios aéreos.

Después de múltiples ensayos, que han durado más de un año, la casa Krupp acaba de dar a conocer ese nuevo cañón, susceptible de destruir los vehículos aeronáuticos, hasta una altura de 6.300 metros, y las experiencias de tiro ejecutadas recientemente en el campo de maniobras de Meppen, con la nueva máquina de guerra han dado resultados muy interesantes.

La pieza de artillería que puede ser montada en una cureña, de dos ruedas ó en un carrilón automóvil, está provista de proyectiles explosivos y luminosos.

Esta última condición es esencial para poder seguir la trayectoria del proyectil, durante la noche, y rectificar la puntería.

Durante el día la sustancia luminosa da mucho humo y produce ese mismo resultado.

Con ese procedimiento han sido destruidos varios globos.

A 18.000 metros de altura.—Recientes noticias del Duque de los Abruzzos dan cuenta de que su campamento está situado a la altura de 5.200 metros.

Los exploradores preparan con una paciencia admirable su ascensión, abriéndose paso entre el hielo.

Cada día avanzan en dirección a la cima de la cordillera, dejando atrás como resguardo víveres y efectos.

Los expedicionarios esperan llegar a una altura de 18.000 metros.

A estas horas ya habrá tenido lugar la última ascensión, suponiendo que el Duque y sus compañeros hayan podido resistir a la rarefacción de la atmósfera y al frío intenso que iguala y hasta supera los frios del polo.

**COSAS DEL MUNICIPIO**

**Sin sesión.**

Es la segunda vez que sucede, desde que se constituyó el nuevo Ayuntamiento, el que no se celebre la sesión ordinaria en primera convocatoria, es decir, en lunes. ¿Causas? El faltar un Concejal para completar el número necesario. ¿Se repetirá este caso ó se tomará por costumbre? Creemos que no.

Los asuntos que figuraban en el orden del día y que serán tratados en la sesión de esta noche, son:

- 1.º Aprobación del acta de la anterior.
- 2.º Reclamaciones contra el deslinde provisional de los prados de Pozuela.
- 3.º Instancia de D. Gregorio Ledesma solicitando abastecimiento de agua para una casa de su propiedad, Recoletos, 16.
- 4.º Propuesta de Contaduría para el servicio de sacrificio de reses de cerda en el Matadero público durante la temporada de 1909 a 1910.
- 5.º Idem para los medios de recaudación del arbitrio sobre puestos públicos para el próximo ejercicio.
- 6.º Distribución de fondos para el próximo mes de Septiembre.

No obstante no figurar en los asuntos indicados ninguno de gran interés, se decía en la noche del lunes que la sesión había de ser *mo-vi-dita*.

Por ser la *comidilla* entre el público que esperaba el comienzo de la sesión en el vestíbulo de la casa del pueblo, no hemos de dejar de consignar la asistencia de varios señores con el propósito de hablar con el Alcalde, según luego nos dijeron.

Poco más de las ocho de la noche, cuando ya estaban en el Ayuntamiento el Alcalde y varios Sres. Concejales, llegaron varios señores que dijeron forman el Consejo de Administración de *La Electricista Toledana*.

Su permanencia en aquel lugar fué brevísima, no sabiéndose hasta ahora nada de la conferencia habida.

El público, que comantó mucho la visita, supuso estaría relacionada con la escasez de aguas porque atraviesa esta población ó con el alumbrado eléctrico, que en la actualidad, no puede ser mas detestable.

Según otras opiniones, que parecían más verídicas, la visita de dichos señores estaba relacionada con la contestación que habían de dar á una comunicación del Ayuntamiento, y que seguramente debía estar de acuerdo con algunos de los asuntos que hoy son objeto de todas las conversaciones y que anteriormente citamos.

Por nuestra parte ni nada sabíamos ni nada decimos, como es obvio.

También se decía que en la misma sesión había de tratarse de otro asunto que muy bien podía estar interesado alguien que directa ó indirectamente dependa del Ayuntamiento.

Agua val... Martin Gala.

**Sección administrativa.**

Torre de Esteban Hambrán.—F. E.—Abonado hasta 1.º Enero 1910.

Daimiel.—E. G.—Suscripto y abonado hasta fin Enero 1910.

Madrid.—F. Ch.—Suscripto a D. E. T. Puede usted hacer el abono en la Administración de *El Correo Español*.

Sevilla.—T. B.—Abonado hasta 20 Noviembre de 1910.

Rielvas.—F. G. A.—Se cumplirá cuanto ordena.

Quismondo.—C. M.—Se avisará oportunamente.

**EN EL CARMEN**

Terminó el triduo que en honor de Santa Teresa de Jesús se celebró en la Iglesia de los Padres Carmelitas, en desagravio por los sucesos de Barcelona y para impetrar de Dios ayuda para las heroicas tropas españolas que luchan en territorio rifeño por el honor y para bien de nuestra Patria.

No sufrimos equivocación cuando al anunciar estos cultos supusimos que serían solemnes y esplendentes. Los Carmelitas han procurado y conseguido que en conjunto como en detalle resulten hermosos. La Iglesia, adornada con gusto y alumbrada sin resplandores eléctricos, que por cierto en este tiempo resplandecen menos que una cerilla, pero sin pobreza, tenía un aspecto propio para el recogimiento que invitaba a orar. La seráfica Santa descolaba gallarda en portátil altar al pie del trono de Nuestro Señor Sacramentado que, rodeado de luces, presidía á un numeroso pueblo de creyentes, inspirando en sus corazones el amor, fuente y origen de la felicidad, causa de la regeneración del hombre.

El Reverendo Padre José Gabriel de Jesús y María, predicó las tres tardes y es inútil que nos esforcemos para reseñar sus condiciones oratorias, porque el público toledano le conoce bien. Hombre de gran corazón, de vastos conocimientos, acostumbrado a llevar su inteligencia en provechosa investigación filosófica y teológica, y de palabra fácil y persuasiva, adornada muchas veces por naturales y oportunas figuras, se propuso predicar la verdad sin disimulos y con valor, cual cümple a los servidores de Cristo, y lo hizo así, fustigando á los errores sectarios, causa de los trastornos que sufrimos, principalmente al liberalismo y á su prensa, padre de todos los demás. El último día hizo una brillante explicación de la reforma del Carmelo verificada por Santa Teresa, a pesar de ser mujer débil y enferma y de la contra que la hicieron todas, incluso sus hermanas de religión y su propio confesor, sacando consecuencias acertadas, que prueban que la sociedad de hoy necesita reformas que debemos procurar los católicos con fe y valor, para impedir que el sectarismo clave sus envenenadas garras en el corazón de la Iglesia y de la Patria....

Satisfecho puede estar el pueblo toledano; Europa entera envidiará su fe, su valer religioso y su decisión para luchar por Cristo, que tan bien ha demostrado ahora acudiendo devoto, con el alma henchida de amor, á los lugares santos donde le llamaba la caridad pura y cristiana.

**NOTICIAS DE LA CAPITAL**

Advertimos al público, que con el fin de que no tenga ninguna dificultad para dar cumplimiento á la Real orden de 15 de Julio pasado, por la cual se obliga á todo el que solicite matrícula en cualquier centro de enseñanza, á presentar certificado de vacuna y revacuna, sin cuyo requisito no será admitido, el Sr. Alcalde, de acuerdo con el Director de la Escuela Superior de Artes Industriales, ha resuelto que todos los días un Médico de la Beneficencia Municipal vacune gratuitamente á cuantos se presenten en el Ayuntamiento (segundo piso), expidiéndoles, también gratis, el certificado.

—El Sagrado Corazón de Jesús de la tómbola de Nuestra Señora del Carmen, de San Vicente, ha correspondido al núm. 1.239; el agraciado le recogerá en el callejón de Menores, núm. 14.

—*Asamblea Farmacéutica*.—Los estudios que se están preparando para este certamen, que se celebrará en Valencia á fines del mes de Octubre, son muy vastos. Nos consta que distinguidos catedráticos españoles de la facultad de Farmacia, están en distintos reinos de Alemania estudiando la organización farmacéutica de aquel país tan adelantado, y todo hace esperar que la labor farmacéutica de la futura Asamblea será notable y determinará un nuevo rumbo á esta profesión en España.

Como el ejercicio de la farmacia es uno de los primeros factores para la salud pública, nos complace mucho verles por estos derroteros.

El Colegio de Valencia ha recibido otra oferta de premio, de parte del entusiasta farmacéutico é integérrimo Subdelegado de Madrid Dr. Abrax Xifra.

—La Junta de Damas de Toledo sigue en su loable tarea de allegar recursos para socorrer á las familias de los reservistas. El día 27 celebraron Junta general en los Pabellones del Gobierno Militar, á cuyo acto sentimos no poder asistir.

—El malestar general producido por la falta de aguas que venimos sufriendo durante todo el verano ha aumentado durante la última semana de una manera alarmante, á causa de no dar agua muchas de las fuentes del río, lo cual obedece sin duda, á la escasez del caudal de agua que lleva el Tajo.

—Sin embargo, es de esperar que esta escasez termine si es verdad que por la provincia ha llovido hasta el punto de quedar interceptada la vía entre Yeles y Esquivias y Pantoja y Alameda.

**SECCION RELIGIOSA**

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre.—Día 2, Parroquia de San Nicolás de Bari; 3 y 4, Iglesia de Padres Carmelitas; 5 y 6, Iglesia de Santa María Magdalena, y 7 y 8, Parroquia de Santiago Apóstol. Se expone á las diez de la mañana, y se reserva á las cuatro de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 8, la Natividad de Nuestra Señora, habrá Sermón en la Misa Mayor, que predicará D. Francisco Frutos Valiente.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Iglesia de los Padres de la Compañía.—El día 3 de Septiembre, primer viernes de mes, á las siete, Misa de Comunión para el Apostolado. A las cinco y media de la tarde el Ejercicio con Sermón, que predicará el Rdo. P. Morgado, S. J.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Septiembre, será á las tres y media, y la de Reservar á las cinco y media de la tarde.

El día 8, á las siete de la mañana, celebrará su Comunión mensual la Asociación de Adoración y Vela al Santísimo Sacramento del Altar.

Iglesia de San Román Mártir.—Continúa el solemne Novenario dedicado á Nuestra Señora de la Salud, que dió principio el 31 del pasado mes. Todos los días, á las nueve de la mañana, Misa rezada. Por la tarde, á las seis, después de exponer á Su Divina Majestad, Estación, Plática, Plegaria á la Virgen, Novena, Gozos, Reserva y Salve á María Santísima.

Serán oradores los señores siguientes: días 1, 2 y 3, D. Francisco Frutos Valiente; 4, el P. Remesal, y 5, 6 y 7, el Sr. Molina y Nieto.

Habrán Misas rezadas todos los días á las siete, á las ocho y media y á las diez.

Convento de San Antonio.—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Convencional se celebra á las seis de la mañana.

**TOLEDO**

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Ornamentos de Iglesia  
**LA TRINIDAD**  
CASA SUCURSAL DE LA DE MADRID  
Cordonerías, 12, bajo, teléfono 235.  
TOLEDO

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata o seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido a precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo a que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Se hacen casullas desde 25 pesetas.

Casa central en Madrid:

Mayor, 49.

**TEATRO MORAL**

COLECCIÓN de obras escénicas propias para ser representadas en Colegios, Seminarios, Centros y Patronatos de Obraeros católicos, etc., etc.

OBRAS PUBLICADAS

*El Médico á palos*.—Comedia de gracioso en tres actos y en prosa, arreglada para niños ó jóvenes. *Carta á la Virgen*.—Comedia en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Derreño de asilo*.—Drama en un acto y en verso para niños ó jóvenes. (Primer premio del certamen abierto por esta Galería). *La hija del mar*.—Comedia en un acto y en prosa, para niñas. (Segundo premio del concurso). *Los tres estudiantes*.—Paseo de comedia, muy gracioso, en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. *Sor Angela*.—Drama en un acto y en verso, para niñas. *Ver la paz en ojo ajeno*.—Juguete cómico en un acto y en verso para niños ó jóvenes. *Blusa ó sotana*.—Diálogo en verso, para niños ó jóvenes. *El titirimundi*.—Sainete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Plaza cubierta*.—Comedia en un acto y en prosa, para jóvenes. *A Belén pastores*.—Juguete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *La llave falsa*.—Juguete dramático en dos actos y en prosa, para jóvenes. Estas obras se hallan de venta en la Administración de *El Correo Español*.  
Precio de cada ejemplar: Una peseta.

**HERRERÍA Y CERRAJERÍA**

DE

**BENITO PELEGRÍN**

SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura,

con economía, solidez y perfección.

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8

CERCA DEL SEMINARIO CONCILIAR

Taller de Escultura

y

Restauración de Imágenes Religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.

Consúltese este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

**LA BORRACHERA no existe ya.**



Se manda gratuitamente una muestra de este COZA maravilloso. Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. TENGAN CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. EL POLVO COZA SOLO ES EFICAZ CONTRA LA EMBRIAGUEZ. El polvo COZA produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol (cerveza, vino, sjenjo, etcétera). Obra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrarlo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura. El polvo COZA ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del orprobio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La Casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pide, un libro de testimonios y una muestra. El polvo COZA se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres 344, Inglaterra

Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23

**ESTOMACAL**



Medicamento de indiscutible eficacia para combatir el dolor de ESTÓMAGO, VÓMITOS, ACIDIAS, DIARREA, y en general, las afecciones del estómago é intestinos.

Cuatro pesetas botella.

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M. de los Santos.—En Talavera, don Justo Díaz Lizana.—En Fuensalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castellón.

Sastrería Eclesiástica y de Paisano de **Claudio Garrido** Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes, y al público en general, grandes ventajas:

Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dulletas; manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12,50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

**CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA**

TRATADO COMPLETO DE REVOLUCIÓN DESDE ARRIBA

SEGUNDA EDICIÓN

He aquí el Índice de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras: I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los ministros.—V. De la Administración.—VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de justicia.—IX. De las Clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.—XII. De la Diplomacia.—XIII. De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

Precio: 1,50 pesetas.

PARA LOS SUSCRIPTORES: ¡UNA PESETA!

Los pedidos á D. José Arrufat, calle de los Caños, 4, Madrid.

Se vende en magníficas condiciones un bonito piano de mesa. Razón en esta Administración.

Relojería de **Nicasio Abad**. En esta antigua y acreditada casa se venden toda clase de relojes y se hacen composturas á precios económicos y garantizadas. Fuensalida (Toledo).

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia de **Vayá y Prast**. Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos. VALENCIA: Bordadores, 12, pral. (Frente al Miguelete).

Casa de viajeros de toda confianza, de nuestro correligionario Sr. Nieto. Trato esmerado, abundante y económico. Esparteros, 3, segundo, derecha, Madrid.

**LA DELICIOSA**

Gran Fabrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero. Recoletos, 15—TOLEDO—Teléfono 80.

- El dueño de esta acreditada Fabrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fabrica que á domicilio.
- Botella grande (gaseosa de varias clases) 25 cént.
  - Idem mediana id., id. 15 >
  - Sifón Gigante de Agua de Seltz 20 >
  - Idem chico id. 10 >
  - Idem Gigante de gaseosa (varias clases) 50 >
  - Idem chico id., id. 25 >
  - Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa 50 >
  - Idem Limonada purgante 55 >

**CERVEZAS de la acreditada Fabrica de Santa Bárbara (MADRID)**

- Botella grande, Babiera ó Fuerte 40 >
- Idem mediana id., id. 30 >
- Idem chica de Babiera 30 >

**SINALCO** Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 >

Unico depósito en Toledo y su provincia: La Deliciosa.

NOTA. Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

**LA REVOLUCIÓN COSMOPOLITA Y EL PROTESTANTISMO**  
POR EL DR. D. FRANCISCO COMELLA, PRESBITERO (CON LICENCIA ECLESIASTICA)  
Breve estudio sobre el génesis y desarrollo del liberalismo en el orden político-internacional por la influencia del protestantismo en los trastornos revolucionarios de los tiempos modernos. Volumen en 4.º, de más de 200 páginas, se vende al precio de 1,50 pesetas en la Administración de *El Correo Catalán*, en la *Hormiga de Oro* y en las principales librerías católicas de Barcelona. En Madrid se halla de venta en la Administración de *El Correo Español*, que se encarga de remitirlo á provincias, previo abono de su importe y 0,25 pesetas para el certificado.

NUEVA EDICIÓN

**DEL TRONO AL CADAVERO**

Memorias del abate Edgewort de Fermont, con fesor de Luis XVI, publicadas á principios del siglo pasado por J. Regnault Warin.

CUARTA EDICIÓN, CON CENSURA ECLESIASTICA

Forman el contenido de esta obra, fidelísima en el fondo, sugestiva en la forma, inspirada en los más puros sentimientos, llena de episodios de intensa emoción dramática, las Memorias del célebre abate E. de Fermont, testigo de gran valor y factor importante en las principales escenas que se desarrollan desde el encarcelamiento de la Real Familia de Francia hasta su desdichado fin.

Un tomo de cerca de 400 páginas de esmerada impresión, con multitud de grabados intercalados en el texto, á UNA PESETA en rústica y DOS en tela y dorados, con un medallón en relieve con los bustos de Luis XVI, María Antonieta y el Desfin.

Para los pedidos dirigirse á D. Gervasio Puiggrós, Plaza de Santa Ana, 26, Barcelona.

**LA UNIÓN ECLESIASTICA** GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR DE DON JOSÉ CAVANNA PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1.—MADRID